
20140914 島國前進@南投埔里仁愛公園 黃國昌老師短講部分 

主持人：那最後一位呢，我們要邀請黃國昌老師，那剛才我們的攝影組的夥伴就

是來跟我提醒說，各位就是在後面站著的朋友是不是可以一起到中間來坐，我們

今天的最後一場演講，有半小時的時間，然後想要讓大家可以離國昌老師近一點，

這應該是很多人心裡的祕密的需求吧，假裝我剛沒有說這句話，然後大家可以就

是盡量坐到中間來，然後我們今天的最後一個短講者邀請到國昌老師來鄭重地把

島國前進，把我們島國前進今天在做的事情(台語)，我們正在做的事情再跟大家

做一次分享、再做一次報告，好，黃國昌老師，謝謝。 

 

(掌聲) 

 

謝謝各位南投的朋友今天來這個地方參加島國前進的活動，我想在剛剛將近

兩個多小時內容的說明之後，大家可以很清楚地知道島國前進今天到南投這個地

方來，不是來參與任何的選舉，我們沒有要選縣長，我們也沒有要選縣議員；我

們沒有要選鎮長，我們也沒有要選里長。 

 

我們今天到這個地方來，在形式上面是請大家支持我們補正公投法的訴求，

但是在實質上面我可以跟各位很坦白的說，補正公投法只是我們在目前的法制上

認為要改變臺灣的民主政治非常重要的一個關卡，那是奪回屬於人民的權利非常

重要的一件事情，我們真的大家冷靜的想一想，不管各位喜不喜歡今天的這部憲

法，但是有一件事情是確定的，確定的事情是這部憲法它賦予了我們除了選舉權

以外，還有罷免權、還有公民投票權，但是當我們在面對那些政客的時候，不管

他是什麼顏色，我剛剛在路邊思考一些問題，我等一下會跟各位分享我剛剛在想

什麼事情的時候，我問了一個南投在地的朋友，他跟我說埔里這個地方是一個深

藍的選區，你們為什麼會到埔里來？ 

 

我愣了一下，奪回屬於我們自己應該擁有公民投票的權利，當那些政客背棄

我們的時候，當他們做出違反我們的利益、違反我們意願的決策的時候，透過公

民投票權的行使，告訴這些政客什麼才是我們想要的，這件事情為什麼分藍綠？

不管你是藍的選民還是你是綠色的選民，拿回公民投票的權利為什麼要分藍綠？

如果今天有一個政客站在你面前告訴你：啊公民投票那個沒有用啦，選我就好，

選我最有用，我可以代表你們的利益，我可以幫你們發聲。大家仔細地回想過去

這幾年，你們真的覺得有被這些政客代表到嗎？你們的利益真的有被這些政客照

顧到嗎？如果沒有的話，為什麼在一次又一次受騙以後還要相信他們的話？為什



麼明明是我們的武器被立法院裡面這一些政客把我們的武器剝奪了，我們不敢勇

敢的站出來奪回屬於我們的武器？ 

 

剛剛也有人跟我說，在這邊推動這個運動沒有什麼用，因為南投特別是這個

地方講的是人情世故、講的是地方派系、講的是黑金勢力，講這些都沒有用，這

些話讓我再度陷入了沉思，因為南投目前是地方派系、是黑金政治、是人情世故，

所以我們就應該把我們的嘴巴閉上，把我們的眼睛閉上，把我們的耳朵摀住，繼

續讓這些地方派系踐踏我們的鄉土、糟蹋我們的生活，我們應該這樣忍耐嗎？我

們如果不應該忍耐，憑什麼叫我們放棄？這個國家是我們的，這個地方也是我們

的，為什麼長期以來永遠都是少數地方派系的政客在把持這個地方？因為你認識

他嗎？因為他朋友的朋友是你的好朋友嗎？你只需要問你一件事情就好了，如果

你的好朋友偷走了你的錢財、搶走了你的幸福，這個人還可以是你的朋友嗎？ 

 

為什麼一個貪汙、一個賄選，曾經被判過刑，身陷貪腐風暴的地方派系的政

治人物可以長久的在南投屹立不搖？臺灣的民主政治真的要這樣墮落下去嗎？

有人說這些地方派系的人很厲害，他們有黑道撐腰，不要跟他們作對，要不然會

被ㄅ一ㄤˋㄅ一ㄤˋ，我聽了這句話我更覺得奇怪，臺灣還是不是法治國家？我

們選擇放棄，我們向流氓低頭，我們願意讓這些人繼續宰制我們的生活嗎？今天

不管你是年輕人還是中年人還是年紀比較大的長者，我相信大家有個共同的願望，

那個共同的願望是讓我們的子孫在這塊土地上，未來可以過更好的生活。如果你

曾經省吃儉用，送你的小孩子去補習班，希望他考上好的學校，希望他以後出人

頭地，就請你加入我們，跟我們一起想想怎麼樣讓你的子孫能夠活在一個更好的

環境，不受這一些黑金勢力宰制的環境，真正能夠作這個土地主人的環境。 

 

我知道做這些事情都不簡單，都需要時間，但是只有我們開始去做，這件事

情才有希望，剛剛飛帆一開場的時候說，說我們是一群傻子，連署這麼困難，簽

一份連署書，辦一場活動要花這麼多的時間，但是我們之所以選擇不要待在台北

的冷氣房開記者會，我們之所以選擇走入鄰里、走入社區，透過全國的巡迴，一

場又一場辦這樣的活動，不是因為我們喜歡曬太陽，更不是因為我們喜歡流汗，

是因為我們相信透過這樣子的方式，我們可以回歸我們對於民主政治想像最原始

的原貌，在簽每一份連署書的過程當中，我們在做的也是一個社會改造的工程，

是一個溝通的過程，我們跟每一個簽連署書的朋友說明我們為什麼要做這樣的事

情，我們為什麼要做這樣子的改變，我們可以待在自己的房間當中，坐在電腦前

面看著坐在廟堂上面的那群爛人怎麼糟蹋我們自己的國家，每天咒罵臺灣沒有救



了；我們也可以選擇勇敢的站出來，勇敢的站出來帶來改變的希望，哪怕那個希

望看起來似乎很遙遠，那個希望看起來似乎很困難，但是只要這個希望存在，我

們就可以找到繼續前進的力量。 

 

這個是為什麼這麼多島國前進的夥伴，這一些夥伴所有穿著島國前進T-shirt

的夥伴，現在我們在台北、在桃竹苗、在台中、在台南、在高雄、在屏東，我們

紛紛成立我們各個地方的組織，今天在跟各位南投的朋友面對面交換意見、分享

心得的過程當中，我自己真的沒有把各位看成今天只是來簽連署書的一個人，我

希望各位都可以成為這個運動的種子，我們今天離開這個地方，各位可以把我們

對於改變臺灣民主政治的希望、改變目前病態的代議政治的希望散播到各個地方，

如果人數夠，我們有一天也可以在南投，這個臺灣真正的內地成立我們在南投自

己的組織，一開始的時候只有兩個人、只有三個人，有什麼關係，只要你所傳出

去的訊息是正確的，自然會有越來越多人共同加入我們這個行動的行列。 

 

在過去很多次非常多議題的社會運動當中，我們一開始的時候人也很少，只

有3個人、只有5個人，但是當那3個人、5個人覺得自己勢單力孤，因此就放棄

的話，就絕對不會有未來的幾十個人、幾百個人，更不會有3月30號，有50萬人

上凱道，在凱道面前告訴我們的馬政權我們受夠你了，我們要求你跟中華人民共

和國所簽署的任何協議必須要建立國會審查的機制，我沒有辦法瞭解，我沒有辦

法瞭解為什麼南投這樣子一個好山好水，充滿了人情味、充滿了溫暖的地方竟然

會產出一個立法委員，看到學生這麼純潔、這麼單純的要求，我們要建立兩岸協

議監督機制，我們要求任何協議會影響到我們未來的生活、會影響到我們子孫幸

福的，不應該由少數的權貴集團所宰制的時候，竟然會有南投選出來的立法委員

說這些學生不理性，要這些學生回去念書，我今天公開的點名這個立法委員，李

明溱先生，你講出這樣子的話，我可以清楚的告訴你，應該回去念書的是你自己，

對不對？ 

 

(民眾：對！) 

 

對不對？ 

 

(民眾：對！) 

 

(掌聲) 



 

我不知道這位李明溱，這位大立委…… 

 

(民眾：林明溱。) 

 

蛤？對啊，林明溱嘛對，林明溱這位大立委他到底受了什麼教育，一群學生

透過和平靜坐的方式，喊出了我們對於臺灣民主保護的希望，他竟然說這些被打

得頭破血流的學生事實上警察可以打得更兇，如果是在韓國，警察可以打得更兇，

怎麼會有立法委員，我們選出來的民意代表，當你自己該做的事情沒有做的時候，

有一群勇敢的年輕人站出來幫你做你應該做的事情的時候，你竟然說這些被打得

頭破血流的學生打成這樣還不夠，而這位立法委員現在要競選南投縣的縣長，我

不知道今年的選舉有幾個人要跟他選，但是我清楚的知道，這一個曾經因為賄選

被判刑，這一個地方型派系的政治人物如果讓他們這種人繼續把持南投，臺灣南

投這個地方的民主將會持續地沉淪。 

 

但是，但是島國前進今天來這裡絕對不是幫任何的縣長候選人、縣議員候選

人、村里長候選人拉一張票，在接下來的這段時間，我相信南投的鄉親會不斷地

受到人情的攻勢、會不斷地有候選人向你們繼續自我推銷，投我一票、我比較好、

相信我。我不知道各位應該相信誰，但是我知道一件事情，各位可以相信你們自

己，各位可以相信你們自己，島國前進現在在做的就是拜託各位投你們自己一票，

投你們自己一票，加入我們修改公投法，奪回我們直接民權的連署活動，這不單

純是一個體制內的連署活動，這更是一個我們要改變臺灣民主政治的運動。 

 

我們希望透過一站又一站，走入社區、走入鄰里，這一場運動讓我們持續不

斷地努力之下，可以成為一個全民的運動，只有人民站出來，這一些政客他們才

會害怕，只有人民站出來發出這些聲音，這些政客才會學會在人民面前表現謙

卑。 

 

接下來我們還有很多路要走，還有很多工作要做，特別拜託各位朋友，如果

各位支持我們的理念，除了簽這份連署書完，回去告訴你的親朋好友、回去告訴

你的鄰居同學，加入我們，加入我們，加入我們不一定要成為我們形式上面的志

工或是工作夥伴，只要你在你的生活當中傳播這樣子改革的理念，號召更多的朋

友勇敢的站出來，奪回本來就是屬於我們國家主人的權利，你就是臺灣民主改革

運動重要的種子，你就是臺灣未來改變重要的希望，當我們這些種子，當我們這



些希望越來越多的時候，絕對不是只有一個陳為廷也絕對不是只有一個林飛帆，

當我們每一個人都成為臺灣改變未來希望的時候，我相信，我真的相信改變的時

候一定會到來，我們大家一起加油，好不好？ 

 

(民眾：好！) 

 

我們一起加油好不好？ 

 

(民眾：好！) 

 

好，謝謝大家。 

 

(掌聲) 

 

主持人：非常謝謝大家今天的到來，大家可以看，有彩虹，我剛突然看到的，在

國昌老師的演講之後發現彩虹我覺得呢實在是非常有意義，因為大家知道國昌老

師有一個綽號叫「雨神」，只要國昌老師開始講話，那個天會黑一半，這是一個

感動的概念。 

 


